
CONFERENZA STATO-CITTA ED AI.JTONOMIE LOCALI

Alla Éunione del giorno 9 luglio 1998 erano presenti:

Pcr lo §tato

il presidente del consiglio dei Ministri - PRorlI; it Ministro dell'Interno - NAPoLrrAItto; il

Minis*o per gli Atrari regionali - BAssAr{INr; n trainisto delle Finaffio - Yr§co; il Ministro dei

Trasporti e della Navigazione - BURLAITID0; il sottosegretario all Interno - vrGltERr; il

'.S,ottosèsetarib.dl MifiIstero"del 'Tesoro'-" GrlLRf,lA; il coiisietiere. oituitlibo''pef Eli- Atrari

Istit zionali del presidente del coruiglio, nonché capo della segreteria tecnica della conferenza

Stato-Città ed Autonomie locali, llr'afi'Tlfl;

per Ie Città e le Autonomie locali

il Presidente dell'Al'ilCl - BIANCO;
i sindaci dei connrni di: Roma - RuTELLI; Napoli - BAssotINo; Torino - CA'§TELLAI\I;

Bologna - vrrALI; san vito al ragliamenio - 
-unr, 

FRE'; Giaveno - NAPOLI; Fiumicino -

B;OZ,ZE-TTO;

il Presidente dell'UPI - PAIfETTOItil;
i Presidenti delle Province di: Varese - FERR.ÀRIO; Siena - STARNII.II;

il Presidente dell'UNCEM - GONZI'

Svolgeva le firnzioni di segretario, PALT'E'TTI'



Verbale n. 9/98
Seduta del 9 Iuglio 1998

CONFERENZA STATO.CITTA ED AUTONOMIE LOCALI

AIle ore I 7.ZS del giorno 9 luglio 1998 nella Sala Verde di Palazzo Chigi hanno inizio i

lavori della riunione della Conferenza Stato-Citta ed Autonomie locali di cui all'ordine del giomo.

presidente panettoni: conrmemora la figura del presidente della provincia di Rom4 Giorgio

fiagUrcceritÉmbhtè'sdomparso;,,e ne"ricorda.fimpepo; anche'nella'Gsnferenaai.Stato-Città',ed,"'

Autonomie locali.

Ministro dell'Interno - Napolitano: si associa alla commemorazione fatta dal presidente Panettoni

e rinnova Ie espressioni di cordoglio espresse dal Governo.

Apre quindi la discussione sul primo punto all'ordine del giorno.

presidente del Consigtio dei Ministri Prodft I'esigenza di dotare it Nord dell'Italia

dell,aeroporto intercontinentale di Malpensa deriva dalla necessità di servire un mercato naeionale

molto ampio che per i propri spostaursnti a largo raggio attuatmente deve servirsi di scali come

quelli di Francoforte, Londra, Parigi. Vi è quindi un importante problema di tutela dell'interesse

nazionAe, che va naturalmente composto in ambito internazionale, e che è comunque in stretta

relaeione con lo sviluppo degli interessi locali'

Ritiene gli aerù o*i hubs di Fiumicino e di Malpensa complementari, con grandi possibilità

di sviluppo ed entrambi necessari alla rete di trasporto aereo dell'Ialia. Si dichiara, insieme al

Minisfto dei Trasporti, disponibile a verificare se vi sono errori da corrsggere nel piano di

Easferimenti dei voli da Fiumicino a Malpensa ma sostiene sia necessario tener presente che

nell,operazione vi è un gfande interesse naeionale. Afferma che Ia protesta di otto compagnie aeree

sul rasferimento di voli da Fiumicino a Malpensa è pericolosa e del tutto ingiustificat4 considera

una pressione indebita quella che viene fatta sull'Itali4 tenuto conto che altri aeroporti

internaeionali, in anni precedenti, hanno potuto awiare la propria attivita anche in condizioni di

deficiente collegamento alla rete di trasporti di tera-

Dichiara nel sistema aeroportuale italiano gli scali di Fiumicino, Napoli, Catania devono

avere certamente un proprio nrotol ma è indispensuuit* rendersi conto che la rnancanza di un grande

hub nelNord del paese irnpedisce il funzionamento del sistema e quindi anche delle altre stnrtture'

presidente Bianco: sottolinea che le richieste che vengono presentate sono state adottate dall'AI'tCI

all,unanimità, con l,accordo delle amministraeioni comunali di Milano e di Roma. I comuni italiani

r l.::;!j. -.Èr,Ji,:
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por quanto r##;pfibhrt-A *l"g! -to delle città del srd con Milaoo ammette

l,aumerfo del disagiò per qu€sta arca e sottolinea la necessitÀ di ProgetE€ un nuovo sistema che
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sindaco di Roma - Rutelti: afferma che il prowedimento del Governo relativo allo spostamento

dei voli da Fiumicino " 
Mdp";; ag":g*ìa una parte essenziale del sistema economico della

capitale, al quale fa riferimento to* t'ttatia centrali e viene rcalizzato in modo traumatico e non

craduafunverrebbe 
invece accompasnare con graduili* r" T:Tgg y*::::'Ji:.][fnu** gti

oneri complessivi acarico del paese, il.pryllelJcon la liberalizzaeione del trasporto a€reo in modo

da poter dispone di dati effettivi sulia domanda del mercatoo parallelamente ad un adeguato

,uifippo delli infirastnrtttre viarie di servizio al nuovo aerop"o'rto'

sostiene infine che a livello europeo l'awio di Malpensa non è mai stato collegato con un

depotenziamento di Fiumicino, come u**bb" invece, di fatto, con l'attuazione della decisione

.,
b



della compagnia ALITALIA di spostare iI 4la/o dei propn voli internazionali da Fiumicino a

Malpensa.

presidente det Consigtio dei Ministri Prodi: sottolinea di aver manifestato la propria

disponibilita a discutere dei necessari adattamenti alla redishibuzione dei voli fia i due hub italiani.

presidente Bianco: prende atto dell'aperhra del Governo rispetto al terzo punto delle richieste dei

comuni, ma ribadiscl le proprie posizioni in merito ad una maggiore gradualità nell'anrio dello

scalo di Malpensa in purull*to con lo sviltrppo del sistema viario lrerso Milauo e sottolinea, in caso

confrario, Ie àifficoltà che verrebbero provocate al Mezzogiorno da una apertura affiettata.

Ministro dei Trasporti e della Navigazione - Burlando: rispetto ai problemi causati dal non

immediato adeguamento del sistema dei collegamenti ta Malpensa e Mlano segnala che una cetta

quota dei passeggeri diretti al nuovo aeroporto arriverebbe da un alilo scalo aereo, senza quindi

utilizzare i collegamenti con la citta lombarda.

Sindaco di Fiumicino - Bozetto: dichiara anche in qualita di presidente dell'Associazione

nazionale dei comuri aeroportuali, aderente all'Al',ICI, di coneordare §on la necessità di un

equilibrio fra i due hubs italiani, per non provocare un depauperamento dell'attività dello scalo di

Fiumicino.
Richiama infine I'attenzione del Govemo rispetto delle esigenze di vita delle comunita locali

che vivono nei pressi degli aeroporti, specie in merito alla sicurerta ed all'impatto anrbientale ed

acustico.

sindaco di Napoli - Bassolino: chiede se sia possibile rivedere la distribuzione dei voli provenienti

dal sud ta Maipensa e Linate tenendo conto dei tempi di completamento del sistema viario tra il
nuovo aeroporto e la città lombard+ in modo tale che, per esempio, Ia stragrande maggioranza dei

voli da Napoli diretti a Milano vada a Malpensa ma qualcuno venga mantenuto a Linate.

Ministro dei Trasporti e della Navigazione - Burlando: ricorda che la data di apertura di

Malpensa è stata decisa in accordo roo il presidente della Regione Lombardia, le provincie di

Milano e di Varese ed il sindaco di Milano, ed insieme all'Unione Europea si è stabilita Ia quota

minima di infrastrutture necessaria per aprire lo scalo.

Segnala quindi che l'Unitne Europea - che tra I'alto sembra voler contestare il
prowedimento dil Governo italiano di mantenere a Linate i collegamenti da Roma a Milano -

sarebbe disponibilissima a lasciare che una quota di voli dalle città del sud rirrumesse a Linateo ffià

altrettanto birogn*r"bbe concedere poi ai voli provenienti dalle principali citta erropee' vanificando

quindi l,apertura di Malpensa. L'obiettivo è invece che l'aeroporto di Malpensa diventi lo scalo di

riferimento dei voli intercontinentali per gli italiani che attualrnente utilizzano gli hubs di

Francoforte, Zurigo, Londra, ecc-



presidente Bianco: dichiara she l'Al.lcl conferma l'ordine del giorno presentato alla confercwÀ

stato-citta ed Autonomie locali, documento ctre quirai thttd- i'ogu ufficialmente acquisito agli

atti dell,organismo e che l,Asso;azione fornirà agli organi di stampa'

Ministro dellrrnterno - Napolitauo: dopo aver ringraziato il Presidente del consiglio per la sua

presenza afferma l,opportunità che il Governo fornisca *uitposta scritta all'ordine del giorno

dell,Al-{cl che ve,,à reso pubblico, ,irport* .t * potreuu' ru'o'i'e ulteriori chiarimenti delle

itp"ui"e posizioni per-facilitarne I'awicinamento 
re del siorno.

Apre qui"aiiu discussione sul secondo punto all'ordine del giorno'

presidente Bianco: chiede conferma al Ministro delle Finanze, visco' dell',esisterrza di un

sostanziale accordo tra enti locali e Governo in materia di imposizione fiscale di competenza

corn,nale che invece alcune ro*ti gi"*utirtirt *, r"r* alla ricerca ài notizie di richiamo' parrebbero

mettere in dubbio'
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Ministro dellrlntermo - Napolitano: segnala che l'attuazione di questa parte del prograrnnra del

Govemo richiede una complessità di misure tale che, athmlmente, non si è in g[ado di definire

I'arco di tempo necessario per la sua rcalizzqrtone.

Sindaco di Bologua - Yitali: sottolinea che, proprio per la complessita dell'operazione sarebbe

utile per il Governo acquisire al più presto il contributo dell'AÌ'{CI, prima della predisposizione dei

collegati alla leggs finanziaria, anche atfraverso una sorta di Avolo tecnico.

Fa quindi presente infine come i bilanci comunali, auche per l'anno in corso, dowanno fare

riferimento a nonne che pero verrailno esaminate iu sede di legge fuanziaria. Af;Ferma che per

questo il tennine di presentaaione del 3 t ottobre difficilmente potrà essere rispettato, sarebbe quindi

utile che, fin d'ora, il termine venisse spostato - ormai sempre - al 31 dicembre.

Sottosegretario all,Interrro - Yigueri: afferma che sarebbe auspicabile un diverso termine di

presentazione dei bilanci comunali, che però non potrebbe essere il 3 t dicembre, almeno fino a
q,r*do i bilanci veffaruro contollati, in quanto il termine finale dell'approvazione dei bilanci

d-oyrebbe comprendere il termine per I'esercizio del controllo. Altettanto atrspicabile sarebbe avere

una legge finanziaria che non incidesse sui bilanci comunali.

Ministro dellrlntemo - Napolitano: salvo opinioni contrarie, dichiara approvato il verbale relativo

alla riunione del 4 giugno

La seduta ha termine alle ore 18.45.

Il Segretario
Prof. Francesco Pizzetti

f- /- /1,
/

Il Presidente**T"ÀT':ptii


